

GACETA DE MADRID.

JUEVES 24 DE JULIO DE 1823.

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del Reino ha expedido los decretos siguientes:
 » La Regencia del Reino se ha servido determinar que las encomiendas y rentas de los Serms. Sres. Infantes D. Carlos María y D. Francisco de Paula queden sujetas á la contribucion general del reino y subsidio eclesiástico, conforme se dignó S. M. mandarlo en su Real decreto de 30 de Mayo de 1817. Palacio 17 de Julio de 1823. = Victor Saez."

» Para evitar el atraso de los negocios de la secretaría de Estado y del Despacho universal de Hacienda, que podria resultar durante la indisposicion de D. Juan Bautista de Erro, ha venido la Regencia del Reino en habilitarlos para que despacheis, durante ella, los asuntos correspondientes á la expresada secretaría, y con el objeto de facilitar su curso usareis de la media firma en los casos prevenidos, y de firma entera en los que esté terminantemente establecido por resoluciones de S. M. Tendreislo entendido, y lo comunicareis á quien corresponda para su cumplimiento. Madrid 19 de Julio de 1823. = A. D. Luis de Salazar."

» La Regencia del reino durante la cautividad del Rey nuestro Señor (que Dios guarde) se habia propuesto tender su mano paternal hácia aquellos hombres, que extraviados de la senda de la lealtad, cooperaron á destruir los derechos de la religion y del trono, contribuyendo en la mayor parte á los males pasados y presentes; mas una triste experiencia la ha hecho conocer que semejante clase de personas con dificultad retrogradan en sus proyectos: en su consecuencia ha resuelto que todos los españoles ó extrangeros avecinados en España, de cualquiera estado y condicion que sean, y con mas especialidad los empleados en la Real casa y patrimonio, que se hayan presentado á servir en la llamada milicia voluntaria local de todo el reino desde el 7 de Marzo de 1820, así como todos aquellos que hayan pertenecido á asociaciones clandestinas, queden por este solo hecho privados del sueldo y empleo que obtengan ú obtenian, sea civil, político, militar, municipal ó concejil, y de toda condecoracion, distinciones y honores que le hubiesen sido conferidos, hasta el regreso del Rey nuestro Señor, y sin perjuicio de las demas medidas que convengan, segun las circunstancias y naturaleza de los negocios que puedan descubrirse ó presentarse. Tendreislo entendido, y dispondreis lo conveniente á su cumplimiento. = Rubricado. = Palacio 23 de Julio de 1823. = A. D. Josef Azarez."

» He dado cuenta á la Regencia del reino de la consulta que V. S. hace en su oficio de 10 del corriente, reducida á si los haberes de los oficiales del ejército deberán ser considerados al respecto que estaban detallados á cada clase en 2 de Marzo de 1820, ó si debe comprenderse el aumento concedido por el Gobierno revolucionario; manifestando al mismo tiempo que en el interin que recae la Real resolucion ha determinado que el abono se haga por los sueldos asignados á las clases por el Gobierno de la rebellion; y en su vista S. A. S. se ha servido resolver que estando declarados nulos todos los actos administrativos del Gobierno revolucionario, ha debido V. S. evitar esta consulta, y arreglar los pagos á lo dispuesto en la regla 4.^a de la circular de 30 de Junio último, sin tomar jamas por norma las disposiciones de los rebeldes; siendo de cuenta de V. S. que la Real Hacienda se reintegre de los desembolsos que se han hecho equivocadamente por orden suya. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 15 de Julio de 1823. = Juan de Erro. = Sr. intendente del ejército y reino de Valencia."

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Londres 5 de Julio.

El brick frances llegó el miércoles á Liverpool, viniendo de Buenos-Aires, de donde salió el 24 de Abril: trae las noticias siguientes:

» Santiago de Chile 16 de Marzo. Los realistas han conseguido una victoria contra los patriotas en la última expedicion que estos han hecho en un puerto de la costa." (Parece que ese puerto es Arica.)

» Valparaiso 2 de Marzo. La Amazona y la Pomona, buques de guerra franceses, estan actualmente aqui. Los mercados se llenan de géneros que tienen una continua salida.

» Se ha hecho una tentativa para trastornar el gobierno de Buenos-Aires." (Sun.)

— La salud de S. M. es excelente; ha recobrado sus fuerzas en los extremos del cuerpo, y puede montar á caballo todos los dias sin ninguna dificultad.

Funcion de Covent-Garden.

El baile se ha verificado esta noche: la concurrencia ha sido tal como se podia esperar de una suscripcion de radicales. No habia ni inscripciones, ni emblemas, ni alegorias que pudiesen tener relacion con su objeto, y por consecuencia nada de alusion política; de manera que en el momento que entramos en la sala se nos olvidó al instante que se trataba de la causa de España. La pieza estaba muy bien adornada, y lo que principalmente llamaba la atencion era una vista panorámica del viage de S. M. á Escocia. La orquesta se componia de la música del tercer regimiento de guardias de infantería, que ocupaba tres aposentos; y los concurrentes principiaron á llegar á las 10½. A las 12 entraron los bastoneros de uno y otro sexo; en cuyo número se hallaban el Duque de Sussex, la Duquesa de Argyll y sus tres hijas; el Duque de Devonshire; los condes Grey, Rosslyn &c. El baile principió á media noche. El adorno de las señoras era bien sencillo; muchas llevaban vestidos cortos.

Los hombres con uniforme, y entre los españoles que habia se hallaban el almirante Jabat y el duque de S. Lorenzo. Los concurrentes han sido la mitad de los que se creian en vista del interés que se tomó en citarlos: se habian distribuido 1400 billetes de convite, y solo asistieron al baile unas 600 personas. A pesar de esto, descartando el caracter político de la funcion, pues que en este concepto solo era una especulacion miserable, pocos bailes públicos hemos visto tan divertidos, si no fuera por una circunstancia inesperada que vino á turbar la paz.

El ambigú estaba sitiado por una cuadrilla de hambrones, cuando Hunt se acercó precipitadamente á un grupo constitucional que tomaba ponche en una mesa pequeña, y preguntó con indignacion, ¿cómo podian beber ponche cuando sus hermanos de Cadiz no tenian ni aun agua? ¿Cómo podian bailar al mismo tiempo que los otros estaban ya con un pie en la sepultura? Acabado de decir esto, Hunt se apoderó del cacillo, y los miró con gesto amenazador.

Uno de los bebedores, tan furioso como él, se levanta, coje la ponchada hirviendo, y se la echa por la cabeza. Empieza á dar gritos el infeliz, rodeándole todo su cuerpo una llama azulada. Las señoras se desmayan: los hombres toman parte unos en pro y otros en contra del héroe de Manchester. El baile se cambia en una batalla de cachetes: se los dieron buchos unos á otros; pero el pobre Hunt habia caido en tierra, y le pisoteaban los amigos y los enemigos; y dos de sus compañeros aprovecharon un momento favorable para sacarlo fuera.

Como estaba escaldado por el ponche que le habia penetrado en todo el cuerpo, los jóvenes que alli se hallaban juzgaron

que en ninguna parte podia estar mejor que debajo de una bomba, donde recibió sobre sí una porcion de agua por espacio de una hora. Esta mañana se ha dicho que tendrá que mudar la piel; y todos saben que las serpientes no se mueren por esto.

FRANCIA.

Burdeos 13 de Julio.

El equipage del *Eolo*, buque que fue apresado por el corsario español el *Héros Mina*, y conducido á la Coruña, está de vuelta para Burdeos. El cargamento se ha puesto muchas veces en venta; pero no se han presentado compradores.

Han llegado tambien aqui tres marineros de dicho buque; pero de un modo muy singular. He aqui lo que se ha contado sobre esto. Los tres marineros se apoderaron una noche de un falucho español; se largaron con él, y se dirigieron hácia el crucero frances.

Una fragata encontró al falucho, y le envió otra vez á la Coruña con su cargo, despues de haber recogido los tres marineros franceses.

La fragata, siguiendo las órdenes de S. M., no ha querido apoderarse de un buque que estaba desarmado. Y este acto de generosidad debe dar confianza á los negociantes sobre las pérdidas que la guerra les haya hecho experimentar; porque si el Gobierno frances protege los buques españoles, nosotros debemos esperar que bien pronto se tomen medidas saludables para dar una indemnizacion á nuestro comercio.

PORTUGAL.

Lisboa 22 de Junio.

S. M. la Reina salió el 16 de Ramalhao para el palacio de Queluz en medio de las aclamaciones de los habitantes de todos los pueblos por donde ha pasado.

El 18 se trasladó S. M. al palacio de Bemposta para visitar al Rey y á sus hijos. A su llegada á San Sebastian de Pedreira desenganchó el pueblo los caballos de su carroza, y la condujo hasta dicho palacio con las demostraciones de la mas extraordinaria alegría; y costó mucho trabajo el disuadirlo para que no hiciese otro tanto á su vuelta.

El 23 ha sido un dia de triunfo: SS. MM. y AA. han pasado en procesion solemne á la iglesia de Santa María la Mayor para dar gracias al Rey de los Reyes y á la Reina del cielo por los inefables favores concedidos al Soberano y á la nacion portuguesa, librándonos del Gobierno mas impio y execrable, cuyo solo objeto era destruir hasta sus fundamentos el famoso edificio del imperio lusitano.

(Siguen largos detalles de lo suntuoso de los arcos de triunfo, de las paradas militares, iluminaciones &c. &c.)

El pueblo, despues de obtenido el permiso, ha destruido el monumento elevado en la plaza del Rocio en 15 de Setiembre de 1821.

El mismo dia 24 será igualmente memorable por la llegada del valiente conde de Amarante con su famosa division compuesta de mas de 3000 hombres.

La gaceta contiene una larga relacion de la afectuosa acogida de este general que le ha hecho el Infante D. Miguel, que salió á su encuentro, y por la de SS. MM. en Bemposta.

Dicha gaceta trae un decreto, *carta de ley*, que suprime todas las sociedades secretas, sean cuales fuesen sus instituciones y denominaciones. La razon que se da por motivo para esta supresion es, que los francmasones y carbonarios, los comuneros y demas de esta raza han causado un daño notable á todas las naciones; se han multiplicado extraordinariamente, y han formado una conspiracion para destruir el altar y el trono; que los Gobiernos mas ilustrados de Europa han conocido la necesidad de evitar este daño, y que es bien notorio que su influencia ha producido la revolucion de Portugal.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Molins de Rey 19 de Julio.

Parte oficial del mariscal Moncey al ministro de la Guerra.

» Excmo. Sr.: Las primeras operaciones del bloqueo de Barcelona se ejecutaron el dia 8 y 9 de Julio, como tuve el honor de comunicárselo á V. E. por mi oficio de 7 del mismo.

» El 8 la division de Donnadieu ocupó á Sabadell y San-Cugat, y la de Curial tomó posicion sobre el Besós y el Ripoll.

» Milans tenia dos batallones sobre la orilla izquierda del Llobregat, mas allá de Molins de Rey.

» Es de advertir que el dia anterior una tempestuosa y copiosísima lluvia habia hecho invadeable este rio por todos los pun-

tos, y era preciso ganar á viva fuerza el puente de Molins de Rey, muy importante por su extension y por sus medios de defensa.

» Las demas fuerzas de Milans, que consistian en cinco batallones, se habian situado sobre la orilla derecha.

» Llovera ocupaba con cuatro batallones la posicion de Martorell.

» El 9 la vanguardia de la division Donnadieu, compuesta del regimiento 3.º de línea y del 6.º de húsares, marchó á las órdenes del general de la Roche-Aymon sobre Molins de Rey.

El 18.º infantería de línea y el 5.º de cazadores de caballería, mandados por el general Achard, se dirigieron sobre Martorell.

El 3.º infantería de línea, al aproximarse á Molins de Rey, fue recibido por un vivo fuego de fusilería. Sin embargo atacó al enemigo sin vacilar un momento; lo arrolló hácia el puente, y lo pasó en seguida con las armas al brazo, á pesar del fuego que le hacian las tropas emboscadas sobre el mismo puente y en la orilla derecha.

» El general de la Roche-Aymon, el coronel Fantin-des-Odoarts y el teniente coronel de Fitz-James marchaban al frente de la columna. En un momento se vió precisado el enemigo á retirarse. El 6.º de húsares se arrojó en su persecucion sobre el camino de Tarragona, y el 26.º de línea siguió su movimiento.

» La infantería enemiga se colocó en las alturas que se encuentran á la derecha del camino para evitar la carga de la caballería; pero tambien fue allí vivamente perseguida.

» El ataque dirigido contra Martorell tuvo el mismo resultado que el de Molins de Rey, y el enemigo fue arrojado de posicion en posicion.

» El general Achard y el regimiento 18.º de línea tuvieron que batirse con cerca de 4000 hombres, situados en una fuerte posicion, la cual ganó este regimiento con una intrepidez digna de todo elogio. El 5.º de cazadores, mandado por el baron Nourry, ha protegido vigorosamente estos ataques por todas partes donde lo permite la naturaleza del terreno.

» La accion de Molins de Rey, especialmente la del puente, no es menos digna de atencion por el valor que han desplegado en ella el regimiento 3.º de línea y el 6.º de húsares, mandados por el conde d'Astorg. El general de la Roche-Aymon fue el tercero que pasó el puente, y al coronel Fantin-des-Odoarts del 3.º de línea le mataron allí su caballo.

» Mr. de la Roche-Aymon con los húsares ha perseguido al enemigo que se dirigia sobre el camino de Tarragona hasta el Coll de Ordal, apoyado por un batallon del 26.º y por otro del 3.º de línea. Los dos batallones restantes de estos regimientos habian marchado á las montañas bajo las órdenes del general Donnadieu con este mismo objeto.

» Mientras la division Curial ejecutaba las operaciones del bloqueo, ha hecho el enemigo una salida en dos columnas, la una por Monjuí y la otra por Barcelona. Han atacado á la brigada del general Basserot, en Esplugas, y han sido vigorosamente rechazadas por todas partes, habiendo durado el fuego tres horas. La primer columna ha vuelto á Monjuí en desorden, y la segunda se ha retirado al lugar de Sans, al abrigo del fuego de la plaza.

» El conde Curial hace los mayores elogios del general Basserot.

» Nuestra pérdida conocida en estos diversos combates es de 15 muertos, uno de ellos capitán de granaderos, del 3.º regimiento de línea, y unos 110 heridos, entre quienes se hallan cinco oficiales.

» Todavía no he podido adquirir datos positivos sobre la pérdida del enemigo; solamente sé que en Martorell tuvo unos 150 muertos y gran número de heridos.

*Madrid 23 de Julio.**Boletín 23.º*

El teniente general conde Bordesoulle comunica á S. A. R. el Sermo. Sr. Duque de Angulema que el 16, á las cinco de la mañana, de 8 á 9000 hombres, apoyados por el fuego de mas de 60 piezas de grueso calibre, y de 9 lanchas cañoneras, salieron de la Isla de Leon y del Trocadero en seis columnas para caer á la vez sobre los diferentes puntos de nuestra línea desde Puerto Real hasta Chiclana. La columna de la derecha, que se componia de cerca de 2000 hombres, pasó el canal próximo al fuerte de Santi Petri; otras tres columnas salieron por el puente de Suazo; la una compuesta de 2 á 3000 hombres con artillería se dirigió sobre Chiclana; otra de 1200 á 1500 con 150 caballos cargó sobre el reducto de Belluno; y la última, que

constaba de 1200 á 1500 infantes, marchó sobre el molino de Ocio, atrincherado, atronchado y ocupado por una compañía de cazadores. La quinta columna, de cerca de 100 á 1200 hombres, salió de la Carraca para caer sobre el reducto Ruffin; y por último la sexta, que tenía mas de 100, salió del Trocadero. Estas columnas pasaron el canal, y formadas bajo la protección de todas las baterías, emprendieron su movimiento con la seguridad que debía darles esta imponderable ventaja. Para aumentar mas la confianza del enemigo, y alejarlo del alcance de la metralla de su artillería, el general Bordesoulle, entre otras disposiciones que habia tomado de antemano, mandó que se retirasen sus tropas, á excepcion de las que estaban en los puestos fortificados; pero el ardor de que estaban animadas no les permitió ejecutar este movimiento de retirada, del cual queria aprovecharse su general para impedir despues que pudiese el enemigo volverse á sus atrincheramientos.

En Puerto Real una compañía de granaderos y otra de cazadores del 36.º, despues de haber esperado que se acercase el enemigo á veinte pasos para hacerle fuego, cargaron sobre sus flancos con tanta intrepidez, que le precisaron á retirarse con la mayor confusion, y le persiguieron hasta sus atrincheramientos; y á pesar del fuego de metralla de mas de 20 cañones, solas estas dos compañías les hicieron muchos prisioneros, y hubo un gran número de heridos y ahogados.

La columna que salió de la Carraca se dirigió sobre la Venta Nueva; pero luego que descubrió una compañía del regimiento 34.º, á quien animaban los mas vivos deseos de combatir, suspendió el enemigo su movimiento ofensivo; y aunque las tropas que ocupaban el reducto Ruffin comenzaron á retirarse luego que recibieron la orden, no se atrevió el enemigo á apartarse de la protección del fuego de dos lanchas cañoneras y de las baterías de la Carraca.

La columna que salió á atacar el molino de Ocio, apoyada por una lancha cañonera, fue recibida por la compañía de cazadores del regimiento 34.º, que ocupaba este atrincheramiento, con tanta bizarría, que dejó el campo cubierto de muertos y heridos.

La que cargaba sobre el reducto de Belluno no tuvo un suceso mas feliz; porque recibida por el sostenido fuego de dos compañías, apoyadas por dos batallones que estaban colocados por escalones, y despues de haber tiroteado media hora, se retiró para unirse á la columna que atacaba el molino de Ocio, la cual no salió mejor que esta en su tentativa. La compañía colocada en este molino es digna del mayor elogio; porque sola detuvo á dos columnas reunidas, que tenían la fuerza de mas de 2500 hombres, las cuales, despues de una hora de fuego de fusilería, habiendo sufrido pérdidas considerables, se vieron precisadas á retirarse á la Isla.

Presumiendo la columna que habia costado el camino de Chisiana que la casa fuerte situada delante de este pueblo estaba abandonada, se adelantó con fiada hacia ella al grito de *viva Riego*; mas no bien hubo llegado á 25 pasos, que fue recibida por el fuego de la compañía del 20.º, que la ocupaba, y de los tiradores colocados detras: el enemigo quiso entonces desplegarse; pero el general conde Bthesis, que habia ocultado en el bosque dos batallones y tres piezas de artillería de la guardia Real, habiéndoles hecho fuego de metralla, y marchado sobre él, le precisó á retirarse, le persiguió hasta cerca del canal, causándole grandes pérdidas.

La columna que salió por la parte del castillo de Santi Petri, llegó á tiro de la ermita de Sta. Ana junto á Chiclana; pero el mariscal de campo Príncipe de Carignan, que ocupaba este punto con un batallon del 20.º, cargó al momento sobre ella; mas impedido por diferentes obstáculos, pudo mantenerse aquella por mas de una hora, hasta que el general Bthesis, desembarazado de las tropas que se habian dirigido contra él, marchó sobre la ermita de Sta. Ana con un batallon, y desde entonces experimentó esta columna la misma suerte que las demas; se retiró desordenadamente, y tuvo mucho trabajo en volver á coger sus barcos, sobre los cuales querian arrojar nuestros soldados, á pesar del fuego cruzado del fuerte de Santi Petri, de una batería y de dos cañoneras. Un furrier del regimiento 20.º de línea ha muerto cerca de los barcos.

En esta jornada, en que las tropas dieron tantas pruebas de su valor y decision por el Rey, fue arrollado el enemigo por todas partes, á pesar de su inmensa ventaja en artillería y en número sobre los puntos atacados. Su pérdida ha debido ser de mas de 1500 entre muertos y heridos, al paso que la nuestra, segun las primeras relaciones, no pasaba de 16 muertos y 65 he-

ridos, entre los que se cuentan cinco oficiales.

El teniente general conde Bordesoulle hace á S. A. R. el mayor elogio del teniente general vizconde Obert, á quien hirieron su caballo, así como de los mariscales de campo Goujon, de Carignan y de Bthesis: sobre este último se dirigió particularmente los esfuerzos del enemigo; pero gracias á la rapidez de sus movimientos, y á sus acertadas órdenes, le bastaron seis batallones para llevar por todas partes la victoria, y no ha tenido necesidad de las tropas que estaban dispuestas para sostenerle. El conde Bordesoulle recomienda particularmente en el 20.º de línea al coronel de Morcaim, al teniente coronel Horric, á los comandantes de batallon Lachapelle y Humblet; á los capitanes Fernel, Didier y Menuissier; á los ayudantes mayores Dejean y Blanc, al teniente Grenier, al subteniente de granaderos Cazeau y al sargento Boucaut. En el 27.º de línea al coronel O'Neill y al comandante de batallon Barin. En el 34.º al coronel de Farincourt, al capitan de cazadores Barbette, á los tenientes Motet y Mannier, al sargento Fizchter y al cazador Hameu. En el 36.º al coronel baron Maurin, al teniente coronel Rulieres, al comandante de batallon Monistrol, á los capitanes Couté, Petit-Jean, Perrotin y Villemain; á los tenientes de Marle y Arthuis, al subteniente de cazadores d'Arbois, á los sargentos primeros Lardet, Bittergut, Rossat y Cristophe; al sargento furrier Ricard, á los sargentos Perneti y Frichet, al cabo Maurice, al granadero Luider y al cazador Lacroix. En el 2.º de dragones al subteniente ayudante Chasmet. En el tercer regimiento de ingenieros al capitan Le Maire. En la artillería volante de la guardia al comandante de escuadron Foucault y al teniente Beret. Ultimamente en el estado mayor al capitan Dupouy, edecan del general conde Bthesis; al teniente de Montmorency, su oficial de ordenanza; al capitan Rousselet, edecan del general príncipe de Carignan, y al teniente Brice, edecan del general Goujon.

El coronel de estado mayor marques de Conflans, enviado por el Sr. teniente general de Bourmont al condado de Niebla en persecucion de algunos restos de Lopez Baños, se ha apoderado del fuerte de Ayamonte, donde ha encontrado gran cantidad de proyectiles y otras municiones, como tambien muchos barcos, que se emplearán útilmente contra Cádiz. La guarnicion de Ayamonte se componia principalmente de artilleros; los oficiales huyeron, y los soldados se entregaron pidiendo que se les admitiese en el servicio del Rey; y con efecto fueron dirigidos á Sevilla.

— El mariscal duque de Conegliano ha dado parte á S. A. R. de que las tropas del cuarto cuerpo acabaron de embestir la plaza de Barcelona el 9 de Julio, despues de haber tenido dos brillantes acciones al paso de Llobregat en Molins de Rey y en Martorell, donde Milans y Llovera estaban en posicion con fuerzas considerables. Los regimientos 3.º, 18.º y 26.º de línea, así como el 6.º de húsares y el 5.º de cazadores, dieron nuevas pruebas de valor decidido en estas dos acciones, que hacen el mayor honor á los comandantes de estos cuerpos, así como á los generales de Laroche Aymon y Achard, que marchaban á su frente. En la misma jornada, mientras que la division Curial formaba el bloqueo de Barcelona sobre la orilla izquierda del Llobregat, hizo salir el enemigo dos columnas, la una por el Monjuí, y la otra por la ciudad, las cuales atacaron la brigada de Basserot en Esplugas, y fueron vigorosamente rechazados despues de un fuego de fusilería que duró mas de tres horas: el general Basserot mereció los mayores elogios en esta ocasion.

El mariscal duque de Conegliano participa tambien á S. A. que el mismo dia 9 la guarnicion de Cardona reconoció la autoridad de S. M. C., y que al punto un batallon del regimiento 2.º de línea entró en esta plaza para guarnecerla juntamente con las tropas españolas.

— El general español Bessieres tuvo el 17 una accion mas allá de Albacete con un cuerpo revolucionario, al que le mató 60 hombres, entre ellos dos oficiales, le tomó otro oficial, 30 sargentos, cabos y soldados, 30 caballos y un cañon. A seguida de este encuentro el general Bessieres se dirigió rápidamente sobre el fuerte de Chinchilla, del que se apoderó el dia 18 á la madrugada. La ocupacion de este fuerte es importantísima para nuestras comunicaciones con el reino de Murcia.

— El general Bourk da parte á S. A. R. de haber embestido la plaza de la Coruña el dia 16 del corriente. Las tropas de su division, despues de haber tomado sucesivamente todas las posiciones que rodean y dominan esta plaza, han precisado al enemigo á encerrarse en sus muros.

— S. A. R. acaba de recibir tambien la interesante noticia de

la toma de Lorca por el segundo cuerpo del ejército que está á las órdenes del conde Molitor. En la mañana del 13 de este mes se apoderaron nuestras tropas de esta fortaleza por un golpe de mano de los mas arriesgados.

El próximo boletín dará los pormenores de estas dos últimas operaciones.

Cuartel general de Madrid 21 de Julio de 1823. De orden de S. A. R. = El mayor general conde Guilleminot.

Boletín 24.º

El teniente general conde Bourk ha dado parte á S. A. R. de los pormenores siguientes sobre las últimas operaciones militares en Galicia. Habiendo partido de Lugo el 13, tomó posicion en Guitiriz el mismo dia, y el 14 en Betanzos, donde su vanguardia habia hecho ya algunos prisioneros, entre ellos un edecan de Quiroga. Habiéndose puesto en marcha el 15 á las tres de la mañana para la Coruña, tuvo que rehabilitar el puente de Burgo; y los trabajos se dirigieron con tal prontitud, que antes del medio dia habian pasado ya todas las tropas; y á la una encontraron las avanzadas del enemigo. Este ocupaba las alturas que dominan la plaza, y estaban defendidas con atrinchramientos y cañones. Inmediatamente comenzó el ataque; y aunque el terreno nos era enteramente desventajoso, el 7.º de infantería ligera, conducido por el general Rochejacquelein, trepó por las rocas mas escarpadas, y tomó á la bayoneta las obras de defensa. Muy presto el enemigo, arrojado sucesivamente de todas sus posiciones, tuvo que encerrarse dentro de las murallas de la ciudad; y á pesar de la extension de esta y del fuego de las baterías, que tiraron mas de 500 cañonazos, quedó completamente embestida por la parte de tierra á las cuatro de la tarde.

En esta brillante jornada todo el mundo compitió en ardor y en zelo. El Sr. general Bourk hace el mayor elogio del mariscal de campo conde de Rochejacquelein, que ha permanecido constantemente á la cabeza del 7.º de infantería ligera; del teniente coronel Bremont, del 22.º de línea, el cual, exponiéndose con el mayor valor, hizo cortar los conductos que llevan las aguas á la ciudad; y finalmente del teniente de estado mayor D'Estabernath, el cual, enviado como parlamentario, sufrió un fuego muy vivo. Este oficial general anuncia á S. A. que inmediatamente le manifestará los que merecen ser citados con mas particularidad, y cree poderle asegurar que á pesar de la importancia de la accion, de las dificultades que fue preciso vencer y de la obstinacion de la defensa, su pérdida en muertos y heridos no excede de 60. La del enemigo ha sido muy considerable, y le hemos cogido en sus atrinchramientos tres piezas de artillería, algunos carros y municiones de toda especie.

Mientras el conde Bourk marchaba sobre la Coruña, el general Huber se dirigió sobre el Ferrol, y el general Morillo, conde de Cartagena, partió para Santiago, donde llegó el 16, persiguiendo muy de cerca el cuerpo de Palarea.

— Los boletines anteriores contenian las ventajas obtenidas por el general conde Molitor, comandante en jefe del segundo cuerpo, en su rápida marcha desde el Ebro hasta Murcia, y el último ha anunciado que S. A. R. acaba de recibir parte de que el 13 del corriente mes las tropas de este cuerpo habian tomado la fortaleza de Lorca, sobre la cual fundaba el enemigo grandes esperanzas para retardar nuestra marcha. En efecto, el conde Molitor, despues de haber tomado en Murcia las disposiciones necesarias para contener las guarniciones de Alicante y de Cartagena, y de haber dejado con este fin en Murcia la brigada de infantería del general D'Arbau-Jonques y la de dragones del general Vincent, continuó su movimiento contra el ejército de Ballesteros con la division Loverdo, las brigadas Chamans y Pelleport, y la division de dragones del general Doman.

La vanguardia del general Loverdo llegó delante de Lorca el 12: nuestras descubiertas fueron recibidas desde luego á balazos; y el gobernador, resuelto á defenderse, desechó toda posicion. Hizo evacuar la ciudad, y se cerró en el castillo; el cual, situado sobre una roca sumamente elevada y escarpada por todos lados, está formado por tres recintos de muy difícil acceso, y se halla defendido ademas por algunas baterías que dominan á la ciudad y á todos los caminos y terrenos que la circundan. Las murallas y el escarpe tienen 70 pies de altura, y los medios de defensa estan allí tan reconcentrados, que poca gente basta para seguridad de esta plaza. El enemigo tenia en ella 600 hombres escogidos, 18 piezas de artillería con gran cantidad de municiones, y por gobernador un oficial muy adicto á Ballesteros. El general Molitor, que habia sacado ya de su ejército numerosos

destacamentos; no podia pensar en dejar otros ruevos para bloquear á Lorca, ni menos podia pensar en ponerle sitio; y así resolvió ver cómo podia apoderarse de ella por uno de aquellos golpes de mano, de que ofrecen pecos ejemplos los anales de la guerra.

El general Bonnemains, comandante de la vanguardia, al momento que llegó á Lorca hizo embestir la ciudad por la caballería, y empleó todo el dia 12 en reconocer bien las cercanías de la fortaleza. A las 10 de la noche hizo ocupar con gran silencio todos los puntos favorables al ataque que pensaba dar el dia siguiente con el 4.º ligero, como tambien dispuso que ocupasen las alturas inmediatas los paisanos armados que se habian reunido á nuestras tropas.

El 13, habiendo visto el enemigo que teniamos las torzes y las alturas próximas, dirigió á ellas el fuego de su artillería é infantería; nuestros soldados correspondieron vivamente gritando *viva el Rey*, é hicieron mucho daño á los artilleros de la fortaleza.

Durante el tiempo del combate, que fue de cerca de cinco horas, se trajo un gran número de escalas, y se amenazaron los puntos mas débiles: estas disposiciones tomadas á vista del enemigo: el ataque que se fue avivando mas y mas, y en que tomó parte la brigada del general Corsin, que acababa de llegar con el general Loverdo: todo parecia introducir la confusion y el espanto en la guarnicion: las compañías de carabineros colocados frente de la única entrada de la fortaleza se aprovechan de esta ocasion, se arrojan á paso de carrera atravesando las rocas, y á pesar de la suma dificultad del terreno y el fuego que iba siendo mas vivo, llegan á la primera barrera, é inmediatamente es franqueada por un zapador; el enemigo aturdido se retira detras del puente levadizo sin haber tenido el tiempo suficiente para asegurarlo bien: el ardor de los carabineros es tal, que vencen el nuevo obstáculo, subiendo sobre los traveses y repechos, y consiguen hacer caer el puente levadizo; al mismo tiempo son sostenidos por nuevas tropas: el enemigo se ve obligado á huir y á retirarse al recinto superior, donde al fin pidió capitulacion, que le fue concedida con la única condicion de salvar la vida.

Los resultados de esta memorable accion son 35 oficiales (entre ellos dos brigadieres, un coronel y seis tenientes coroneles) y 530 sargentos, cabos, soldados y artilleros prisioneros de guerra, una bandera, 18 cañones, 120 fusiles y una cantidad considerable de proyectiles y municiones. El enemigo ha tenido ocho muertos, dos de ellos oficiales, y 20 heridos. De nuestra parte tres oficiales y 36 sargentos, cabos y soldados han sido heridos, y tenemos el sentimiento de haber perdido un oficial y tres soldados muertos gloriosamente.

En esta brillante jornada el teniente general Bonnemains y el mariscal de campo Buchet, comandante del 4.º ligero han justificado nuevamente el ascenso que S. A. R. les concedió por la toma de Alcira; ellos han sido eficazmente auxiliados por el mariscal de campo Corsin, quien á la vista, y á tiro de la fortaleza, dirigiendo su artillería sobre las alturas que la dominan, y disponiendo sus columnas de ataque para subir al asalto, contribuyó poderosamente á amedrentar la guarnicion, á paralizar su fuego, y hacer posible el suceso inesperado, obtenido por los carabineros del 4.º

El conde Molitor hace tambien elogio de las excelentes disposiciones tomadas por el teniente general conde Loverdo, que no cesa de dar pruebas de su actividad, de sus talentos y de su decision; añade que se han distinguido particularmente y adquirido un nuevo derecho á la benevolencia de S. A. R. los militares siguientes del 4.º ligero: el jefe de batallon Drivet de Ladernade, el capitán de los carabineros Cousin, el capitán de cazadores Roveda, los capitanes Castamagna, Duval Guilhaumont (herido), Paté y Servier, los tenientes Coste, de carabineros, Tracor y Veiller (herido), el subteniente Astruc, el sargento ayudante Butherin, los sargentos primeros Buffiere (herido), Mazoyer, Rocher y Philippot (herido gravemente), los sargentos Ligonesche y Peyronard (herido), los cabos Roussel y Mazoyer (los dos heridos), el zapador Vieux, el tambor Arsenac (herido), los carabineros Faure, Eynard y du Coing (los tres heridos), el cazador Maissonnas, y los fusileros Gresse y Blaissal (herido.)

El general Molitor, despues de haber dejado una guarnicion suficiente en Lorca para que sirva de apoyo á su línea de operaciones, se ha dirigido hácia Baza, donde ha debido llegar á esta fecha.

El coronel Clouet, del 19.º ligero, que manda provisionalmente la brigada del segundo cuerpo de reserva, y ha reempla-

zado en el bloqueo de S. Sebastian á la brigada Schaeffer que pasó al de Santoña, da parte de que el 15 á las 11 de la noche hizo el enemigo una salida con cerca de 600 hombres, dispuestos en dos columnas, con el fin de incendiar el arrabal de S. Martin: la una de ellas consiguió al pronto rechazar el puesto de la derecha, que constaba de 20 hombres, y puso fuego á las casas mas cercanas á la plaza; pero el capitán Gaultier, del 25.º de línea, reforzado por una compañía escogida, volvió á tomar luego su posición, é hizo apagar el fuego. Al mismo tiempo el centro y la izquierda de la avanzada fueron atacados por la otra columna; pero dos compañías escogidas bastaron para detener al enemigo, el cual fue vivamente rechazado por todos los puntos. En el tiempo que duró este ataque, que fue mas de dos horas, arrojó la plaza 30 granadas, y disparó algunos cañonazos, que no produjeron ningun efecto: nosotros no hemos tenido pérdida alguna, y puede creerse que el enemigo haya tenido muertos y heridos.

El coronel Clouet cita con el mayor elogio por su comportamiento en esta accion, en el 25.º de línea al comandante de batallón Feitzamel, al capitán Gaultier, al ayudante mayor Voisin, al teniente Leutier; y en el 41.º á los capitanes Serreynes y Lemonnier, y al subteniente Boudot, al sargento Michel, al granadero Marti y al cazador Carenave. Elogia tambien mucho el zelo y actividad del capitán de ingenieros Vieux, el cual por sus perfectos conocimientos del terreno ha prestado grandes servicios en esta ocasion.

Cuartel general de Madrid 22 de Julio de 1823. = De orden de S. A. R. = El mayor general conde Guilleminot.

EJERCITO DE LOS PIRINEOS.

Columna móvil.

Mi apreciable general: Tengo la satisfacción de comunicar á V. S. el resultado favorable de la marcha que emprendí por la costa para Lugo en lugar de verificarla via recta segun las instrucciones con que me hallaba. Anduve el dia 7 del corriente seis leguas del país para llegar con mi columna á Luarca, de donde habian salido los enemigos el dia anterior, é inmediatamente destacué un escuadron de húsares y cazadores en su perseguimiento, á pesar de llevar nueve leguas andadas hasta Navias pasó el rio y consiguió que su vanguardia les diese alcance; hizo 40 y tantos prisioneros, entre ellos el gefe de estado mayor de Breson, un capitán y dos subalternos; dormí el dia siguiente en el Franco, y en la mañana del 9 pasé la ría de Rivadeo, en cuyo pueblo se me presentaron todos los individuos, cuya lista incluyo á V. S., retirándose los demas en la mayor confusion. Destaqué en seguida un trozo de caballería tras ellos, y á resultas de la persecucion hubo entre ellos á la salida de esta tal desavenencia, que llegó hasta el extremo de hacerse fuego unos á otros. El general Breson, que quedó á tres cuartos de legua de esta, me ha avisado hoy que se me rinde prisionero de guerra, y habiendo enviado por él, se halla con uno de sus edecanes en mi poder. Se me han presentado en esta unos 30 soldados de diferentes cuerpos, que remitiré á V. S. para que ó bien les licencie ó incorpore en su division; y no puedo menos de advertirle que en caso de haber organizado ya alguna fuerza en esa provincia, debe mandar de guarnicion á Rivadeo dos ó tres compañías á lo menos, por ser un punto muy interesante. Tengo el honor, mi querido general, de repetirme suyo, y de saludarle con la mas alta consideracion. Mondoñedo 10 de Julio de 1823. = El general comandante de la columna móvil Baron Huber. = Sr. general D. Francisco Longa. = Es copia. Francisco de Longa."

—Palarea y Campillo van huyendo; de modo que ni el polvo dejan por donde pasan. En Rivadeo sacaron de 2 á 30 duros: en Mondoñedo de 3 á 40, y así sucesivamente. Morillo se pasó al general Bourk con mas de 20 hombres, y el general Castañon siguió tambien su ejemplo. Con ellos y con la fuerza de su division iba á ponerse en marcha para Santiago, y Huber para la Coruña. El 10 la vanguardia de este general alcanzó en Villava á los constitucionales, y les hizo un crecido número de prisioneros, sin mas pérdida por nuestra parte que la de un oficial y tres húsares. (*Carta fidedigna*).

» Sermo. Sr.: En el 6 del corriente como á las ocho de la noche el gobernador y ayuntamiento de esta ciudad tuvieron noticia por un vecino de ella que regresaba del lugar de Mayalde que el ex-general Empecinado se hallaba en la villa de Ledesma, y que en la misma noche pensaba pasar al lugar de Corrales, distante tres leguas de esta ciudad, en cuya virtud por el expresado gobernador se empezaron á dar algunas disposiciones

para recibirle hostilmente en el caso de que intentase acercarse á ella.

» A las dos y media de la madrugada del dia 7 se presentó el enemigo hacia el monasterio de S. Gerónimo, parroquia del Sepulcro, y ermita de S. Atilano en número de 500 caballos, habiendo muerto á Fermin Estevez, vecino de S. Fronsis, que én union de otros rondaba en su arrabal en cumplimiento de órdenes que se les habian comunicado. Como á cosa de las cinco de dicha mañana avanzó á las Aceñas de Pinilla y prado llamado del Rollo, extendiéndose á los cabañales y huertas inmediatas, desde donde empezó á hacer un fuego vivísimo á los que se hallaban en el puente, que con orden del gobernador le estaban cortando como una de las medidas mas principales que adoptó para impedir la entrada; siendo otra de ellas la de que una partida de paisanos armados, sostenidos por 15 soldados, se estableciese en la torre de la Guia con el fin de que desalojase dichos cabañales, como así se verificó. Cortado que fue el puente, y habiéndose presentado la mayor parte de paisanos de esta ciudad y arrabales todos armados al toque de la campana de la queda, fueron municionados y distribuidos con el mayor orden á las puertas del puente y la feria, únicas que estaban abiertas, y al todo de la muralla con deseos ardientes de recibir los constitucionales con tal entusiasmo, que no pudiendo detener á algunos, se arrojaron á pasar el puente á insultar y hacer fuego á los rebeldes, de cuyas resultas tuvieron la satisfacción de matar á tres de ellos y herir un caballo, sin que por nuestra parte hubiese la mas mínima desgracia.

» Era un placer ver este pueblo á las seis de la mañana del mismo dia el aspecto que presentaba, tanto en la muralla cuanto por las calles, con todos sus habitantes armados, y hasta las mismas mugeres con el mayor calor caminaban con piedras, ya para ofender al enemigo en caso necesario, como tambien para atrancar las puertas que estaban cerradas; con cuyas disposiciones manifestaba un aspecto imponente y nada que temer á los constitucionales, que con un orgullo insensato intentaron entrar en él, y con este objeto el ex-general Empecinado pasó un oficio al gobernador y ayuntamiento, del que es copia la del número 1.º y al que se contestó con el mayor desprecio, pues tan lejos de intimidar sus amenazas al gobernador, ayuntamiento y habitantes de esta ciudad, fue todo lo contrario, pues llenos todos del mayor ardor y entusiasmo no se oian otras voces que las de víva el REY, víva la religion, mueran los negros, ansiando por momentos se aproximasen mas y mas á la ciudad para pugnar con ellos y reducirlos á cenizas. En seguida se dieron órdenes para que la pólvora que se hallaba fuera de muros y al lado opuesto del rio se introdujese dentro, ya con el fin de que sirviese para los defensores, como tambien para impedir que el enemigo se aprovechase de ella, ó inutilizase en caso de pasar el Duero por algunos de los vados ó barca de Villalazan, que aunque salió inmediatamente una partida de 6 hombres de á caballo á recogerla é inutilizarla, no tuvo efecto por haberse apoderado de ella anticipadamente.

» Como á las nueve de la mañana del mismo dia 7 el citado Empecinado, impelido de la resistencia y fuego que los paisanos realistas le hacian desde fuera del puente, y viendo le era imposible poder tomar la ciudad, levantó el campo, dirigiéndose al lugar de Villaralbo, y desde donde remitió á la una de la tarde otro oficio, de que es copia la del número 2.º A las siete de la tarde se dió parte por el alcalde de dicho lugar que los constitucionales salian de aquel pueblo con direccion á la barca de Villalazan para pasar el Duero; lo que verificaron en el todo de la noche, hallándose de este otro lado en la mañana del 8, alojándose por entonces en los pueblos de Coreses y Trano, y donde se unieron con ellos 150 caballos montados del regimiento de Farnesio, con su coronel al frente. Este refuerzo y el hallarse los rebeldes en mayor número, y de esta otra parte del puente, llamó algun tanto mas la atencion del gobernador, ayuntamiento y habitantes de esta ciudad para estar con la mayor vigilancia, aunque sin ningun temor, supuesto que siempre fueron los deseos de estos el verles próximos á la muralla para hacerles fuego.

» En el citado dia 8 como á cosa de las cinco de la tarde se tuvo un parte del lugar de Coreses, en que decia que el Empecinado con todos los suyos y los de Farnesio empezaba á repasar el rio por el vado de Villalazan á toda prisa con direccion al lugar de Moraleja, adonde vivaqueó, y cogiendo en rehenes al cura y alcalde de este pueblo, subió por Bamba á Sanzoles y Bóveda de Toro, donde soltó al precitado cura y alcalde de Moraleja por 120 rs. que le llevaron. Concluido que fue el paso

del vado, los de Farnesio se separaron del Empecinado, siguiendo el camino de Morales hacia Ledesma y Ciudad-Rodrigo.

» En el 9 por la tarde, según parte del comandante de armas de la ciudad de Toro, los constitucionales se hallaban en la Bóveda, que aunque distante siete leguas de esta ciudad, no por eso han cesado los paisanos realistas, gefes y oficiales del estado mayor y dispersos de hacer el servicio con la mayor eficacia, y estar en una continua alarma por si acaso retrocedía, y para evitar una sorpresa. Del mismo modo han continuado hasta el día 13 inclusive sin descansar día y noche.

» Las acertadas disposiciones del gobernador, su serenidad é infatigable zelo en la defensa de la plaza es imponderable; parece increíble su expedición y asistencia á todas partes, sin sosegar día y noche, arrojando cuantos peligros podían oponerse, con cuyo ejemplo todos los vecinos de este pueblo, llenos del mayor ardor, hacían extremos de valor.

» El ayuntamiento, á imitación de su digno presidente, y en auxilio de este, no solo despreció altamente el oficio del número 1.º y amenazas que en él se expresan, sino que conmovido y lleno del mayor furor y entusiasmo, empezó á animar á todos los buenos realistas; y sus individuos, diseminados por el resto de la ciudad, atendían los unos á recorrer la muralla, otros á proporcionar municiones, y los demás á presentarse armados para rechazar al enemigo. El reverendo obispo, cabildo y demás eclesiásticos del estado secular y regular del mismo modo, contribuyendo por su parte, hicieron los mayores esfuerzos de virtud y de valor, hasta ponerse en la muralla armados muchos de ellos, y el reverendo obispo y cabildo distribuyendo además algunas sumas en beneficio de los que hacían guardias á las puertas y muralla, dando una verdadera prueba de su amor al REY, y nuevo estímulo á los defensores de este y de la ciudad. Todos los demás empleados de la Real Hacienda, autoridades, gefes y oficiales del estado mayor y dispersos han manifestado en esta ocasión el buen sentido en que se hallan, y los vivos deseos de que están inspirados en defensa del trono y del altar, los primeros prestándose á cuanto ocurría y era necesario, y los segundos á hacer el servicio con la mayor energía y disciplina, sin alivio de un solo momento, sacrificándolos todos al sosten en defensa de la plaza. El resto de los paisanos, con inclusion del bello sexo, ha hecho prodigios; no hay expresiones con que poder numerar el pormenor de sus acciones dignas del mayor elogio y de eterna memoria. Todos á porfía se presentaban armados, y deseaban con ansia hallarse en los puestos mas peligrosos, hasta querer salir afuera á batirse con los rebeldes, á pesar de la desproporción de fuerzas; y en efecto lo hubieran logrado si la pericia del gobernador, que conocía el peligro, no les hubiese impedido, poniendo al intento una gran guardia en medio del puente.

» Era una admiración ver en qué instante y con qué orden se coronó la muralla, concurriendo á ella hasta sujetos de edad avanzada, llenando el aire de vivas al REY, religion, y mueran los negros, desafiándolos, y deseando con el mayor ímpetu se acercasen para hacerles fuego. Parecía cada realista un nuevo Viriato, que acordándose de las hazañas de este héroe, y de que eran descendientes de él, se convirtió esta ciudad en estos dias en una nueva Numancia.

» Las mugeres llenas de la mayor serenidad, y cual otras amazonas, caminaban en cuadrillas por las calles animando á los hombres, y conduciendo piedras y vigas á las siete puertas de los muros que estaban cerradas para atascarlas y trabajar á la apertura de fosos, ofraciéndose igualmente á ponerse en la muralla, sin que la fatiga y cansancio de tres dias fuese capaz de rendir á ninguna de todas estas heroínas, antes bien cada vez mas intrépidas y valientes. Todo lo cual pone en la consideración de V. A. S. este ayuntamiento para los debidos efectos. Dios guarde á V. A. Serenísima muchos años. Zamora 15 de Julio de 1823. = Francisco Vazquez de Huelva. = Martin de Barcia = Ramon Montero. = Juan Fernandez Grande. = Josef Espinosa y Palomino. = Ildelfonso Dugallo y Martinez. = Fernando Lobato. = Ambrosio Palmero. = Por acuerdo del M. N. ayuntamiento, Francisco de Paula Perez, secretario.»

Es copia de la original remitida por el correo de este dia. Zamora 15 de Julio de 1823. = Por comision del ayuntamiento, Martin de Barcia. = Juan Fernandez Grande.

Núm. 1.º » Primera seccion, tercera division del tercer

ejército de operaciones. He llegado á este punto con mi division, y necesito entrar en esa ciudad para restablecer la tranquilidad pública, y restituir á sus destinos las autoridades depuestas á la violencia. Para que pueda entrar con la division que tiene bloqueada la ciudad se hace preciso que los habitantes armados depongan las armas en el puente, seguro de que respetaré las personas y las propiedades. De no hacerlo así inmediatamente voy á entregar á las llamas todos los arrabales y las mieses de los campos. En cuanto al recinto de la ciudad usaré de los derechos de la guerra si se hace fuego á cualquiera de mis soldados. Dentro de una hora espero en este campo la respuesta. Dios guarde á VV. SS. muchos años. En los campos de Zamora á 7 de Julio de 1823. A las cinco y media de la mañana. = El Empecinado. = SS. del ayuntamiento y comandante de la plaza de Zamora.»

Núm. 2.º » He recibido el papel que V. S. me ha dirigido, y en respuesta debo manifestarle que como castellano honrado sé cumplir lo que prometo, y aquello á que me decido llevarlo á cabo. O todos mis soldados y yo hemos de perecer, ó seré dueño de esa ciudad muy en breve, entregando al furor de mis soldados el pueblo y sus habitantes, y de la ciudad no quedará otra memoria que la de que existió, con el padron de ignominia que haré fijar en ese baluarte. Nada me arredra la suerte de los presos en el castillo: por cada uno de ellos tengo donde apresar centenares de ministros del altar, que compense cualquiera vil asesinato. Desde luego ofrezco á V. S. que de cada individuo preso en el castillo que ese pueblo haga asesinar pasaré por las armas á 20 sacerdotes, y mi entrada triunfal en esa ciudad hará época en los fastos de la historia y en los de la revolucion española.

» En esta atención ó entrégueme la ciudad bajo las garantías ofrecidas en mi papel de esta mañana, ó me haré indiferente á los llantos al realizar mi plan, que no tardará en principiarse á poner en ejecución á costa de esos desgraciados alicinados, que abrazan un extremo opuesto á sus derechos y á sus deberes. Soy el mismo general que incendié los campos y los arrabales de la rebelde Coria; y si al concederles entonces el perdón fui indulgente, no lo seré con los moradores de esa ciudad mientras tenga conmigo un soldado de la libertad. El portador ha sido un fiel testigo del ardor patriótico que inflama á mis soldados, habiendo tenido que contenerlos esta mañana para que no forzasen el puente, y causasen desgracias que recordasen tristes recuerdos. En 30 leguas al contorno no hay fuerzas que se me puedan oponer para realizar mi proyecto, y ese pueblo aislado seguirá la suerte de todo aquel que se encuentra en igual posición. Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de Villaralbo á 7 de Julio de 1823. A las 12 del dia. = El Empecinado. = Sr. gobernador de la plaza de Zamora = Es copia. = Vazquez de Huelva.»

ANUNCIOS.

Se halla vacante el partido de médico titular de la villa de Torrelaguna, distante nueve leguas de la corte; cuya dotación consiste en 80 rs. anuales, pagados por la justicia por repartimiento que se ejecuta entre vecinos, lo que le pagan la comunidad de religiosas franciscas y cabildo eclesiástico, y con la obligación de asistir sin interés al hospital de la Santísima Trinidad y comunidad de religiosos franciscos. Los pretendientes dirigirán sus memoriales al ayuntamiento de dicha villa en el preciso término de 15 dias.

Circulares de la Junta provisional de Gobierno de España é Indias: un cuaderno en 4.º Véndese á 3 rs. en el despacho de la imprenta Real.

El pastor Juan Claro en Madrid, primera y segunda confesión que ha tenido con un empleado antiguo del Real palacio. Se venden á 10 y 12 cuartos en las librerías de Villa, Fuente, Gonzalez y Novillo.

El espíritu del siglo. Discurso traducido del frances or un amante del REY nuestro Señor para desengaño de ilusos. Se vende en las librerías de Gila, Orea, Villa y Novillo. Su precio 10 cuartos. Puede ir en carta.

Nota. En la gaceta del martes 22, página 157, lín. 22, donde dice *sacro convento*, léase *soberano capítulo*.

Mas abajo, línea 39, donde dice *si el Gobierno adopta*, léase *si el Gobierno no adopta*.